

FILOSOFIA DEL LENGUAJE

https://es.wikipedia.org/wiki/Filosof%C3%ADa_del_lenguaje

La **filosofía del lenguaje** es la rama de la filosofía que estudia el lenguaje en sus aspectos más generales y fundamentales, como la naturaleza del significado y de la referencia, la relación entre el lenguaje, el pensamiento y el mundo, el uso del lenguaje (o pragmática), la interpretación, la traducción y los límites del lenguaje.

La filosofía del lenguaje se distingue de la **lingüística** en que se sirve de métodos no-empíricos (como experimentos mentales) para llegar a sus conclusiones.

Además, en la filosofía del lenguaje generalmente no se hace diferencia entre el lenguaje hablado, el escrito o cualquiera otra de sus manifestaciones, sino que se estudia aquello que es común a todas ellas. Por último, los lingüistas en general estudian el lenguaje con fines descriptivos, analizando sus formas, niveles y funciones. En cambio, el enfoque de los filósofos del lenguaje es más abstracto y desligado de la descripción práctica de los lenguajes particulares.

La **semántica** es la parte de la filosofía del lenguaje (y de la lingüística) que se ocupa de la relación entre el lenguaje y su significado o sentido. Algunos problemas que caen bajo este campo son el problema de la referencia, la naturaleza de los predicados, de la representación y de la verdad.

La conexión entre las palabras y el mundo es arbitraria o convencional, entonces es difícil entender cómo el lenguaje puede permitir el conocimiento acerca del mundo. Por ejemplo, es evidente que el nombre «Venus» pudo haber designado cualquier cosa, aparte del planeta Venus, y que el planeta Venus pudo haberse llamado de cualquier otra forma. Luego, cuando se dice que «Venus es más grande que Mercurio», la verdad de esta oración es convencional, porque depende de nuestras convenciones acerca de lo que significan «Venus», «Mercurio» y el resto de las palabras involucradas.

Aunque el significado de las palabras es convencional, una vez que se ha fijado su significado, parece que la verdad y la falsedad no dependen de convenciones, sino de cómo es el mundo. A este «fijar el significado» se lo suele llamar interpretación, y es uno de los temas centrales de la semántica.

La **pragmática** es la parte de la filosofía del lenguaje que se ocupa de la relación entre los usuarios del lenguaje y el lenguaje.

La naturaleza del significado

¿Cuál es el significado del significado? Toda una parte de la filosofía del lenguaje intenta encontrar una respuesta. En general ha habido seis diferentes maneras de intentar explicar qué es el significado lingüístico:

1 La teoría de las **ideas** se asocia con la tradición británica empírica de Locke, Berkeley y Hume. Dicen que el contenido del significado es puramente mental, provocado por los signos. Sin embargo, esa visión del significado ha sido cuestionada por numerosos problemas desde el principio.

2 La teoría de la **verdad condicional** sostiene que el significado de una expresión está dado por sus condiciones de verdad, es decir las condiciones bajo las cuales esa expresión es verdadera.

3 La teoría del **uso** sostiene que el significado involucra o está relacionado con actos de lenguaje y su particular pronunciación, no a la expresión en sí misma. Wittgenstein ayudó a crear esa teoría del significado.

4 La teoría **referencialista**, también llamada colectivamente externalismo semántico, ve al significado como algo equivalente a esas cosas en el mundo que están conectadas con los signos.

5 La teoría **verificacionista** está generalmente asociada con el positivismo lógico (siglo XX). La fórmula tradicional de esta teoría es el método para ver el significado de una frase. Este es el de verificación o falsedad.

6 La teoría **pragmática** incluye a cualquier teoría por la cual el significado de una frase es determinado por la consecuencia de su aplicación.

Concepciones del lenguaje

Las concepciones prearistotélicas del lenguaje son: naturalismo y convencionalismo. El **naturalismo** ofrece un reflejo fiel de la realidad, y por tanto constituye un método heurístico para alcanzar el conocimiento de la realidad. El **convencionalismo** niega una conexión directa de tal forma que la utilización de los nombres es por convención social. Niega pues la capacidad del lenguaje de ofrecer un reflejo fiel de la realidad.

El significado es un concepto fundamental para la filosofía del lenguaje. Es mirado desde un punto de vista netamente filosófico y a veces psicológico. Por lo general, no se estudia lo que palabras individuales u oraciones puedan significar, cosa para la cual existen los diccionarios y enciclopedias.

Con respecto al significado, han surgido estas preguntas: ¿Cuál es la naturaleza del significado?, ¿qué significa la palabra "significado"?, ¿cuál es la razón por la cual las expresiones tienen los significados que tienen y no otro?, ¿qué expresiones tienen el mismo significado que otras? y ¿Por qué? ¿Cómo es posible componer las oraciones en "todo" con sentido?, ¿tienen las partes de una oración sentido? y ¿cómo pueden los significados de las palabras ser conocidos por los seres humanos?

Así surge el fenómeno de la verdad y su relación con el significado. Más que estudiar qué oraciones son actualmente verdaderas, esta rama de la filosofía estudia qué tipo de significados pueden ser verdaderos o falsos. Así, entonces, pueden surgir preguntas tales como: ¿Qué significa que una oración sea verdadera?, ¿pueden oraciones sin sentido ser verdaderas o falsas?, ¿pueden ser verdaderas o falsas las oraciones que se refieren a cosas que no existen? y ¿son las oraciones las que son verdaderas o falsas, o es el uso de estas el que determina su valor de verdad?

Referente al aprendizaje y creación del lenguaje, ha cabido preguntarse, entre otras cosas: ¿Es posible tener algún tipo de pensamientos sin tener vocabulario?, ¿qué tipos de pensamientos necesitan vocabulario para existir?, ¿cuál es la influencia del lenguaje y el vocabulario en el conocimiento del mundo? y ¿puede alguien pensar sin usar el lenguaje?

Filósofos del lenguaje

Algunos de los filósofos del lenguaje más importantes son [Gottlob Frege](#), [Bertrand Russell](#), [Ludwig Wittgenstein](#), [Wilhelm von Humboldt](#), [Charles Williams Morris](#), [Gadamer](#), [John Langshaw Austin](#) y [Mijaíl Bajtín](#).

Los filósofos del lenguaje no están muy preocupados con el significado individual de una palabra u oración. El diccionario más cercano o la enciclopedia pueden resolver el problema sobre el

significado de las palabras y cómo hablar correctamente un lenguaje al saber cuál es el significado de la mayoría de las [oraciones](#).

Lo que más les interesa a los filósofos es la pregunta: ¿qué significado tiene una expresión que quiere decir alguna cosa? ¿Por qué las expresiones tienen el significado que tienen? ¿Qué expresiones tienen el mismo significado que otras expresiones y por qué? ¿Cómo puede conocerse el significado? Y la pregunta más básica: ¿qué se 'quiere decir' cuando usamos el término "*significar*"?

En la misma línea los filósofos se maravillan sobre las relaciones entre el significado y la verdad. Algunos ejemplos sobre las preguntas orientadas a la verdad que los filósofos del lenguaje se preguntan, incluyen: ¿pueden oraciones sin significado ser verdaderas o falsas? ¿Qué ocurre con oraciones sobre cosas que no existen? ¿Son las oraciones las verdaderas o falsas? ¿Es el uso de las oraciones lo que las hace tales?

El lenguaje y la verdad son importantes no solo porque son usados en nuestra vida diaria, sino porque el lenguaje forma el desarrollo humano desde la primera infancia y continúa hasta la muerte. El [conocimiento](#) en sí mismo se entrelaza con el lenguaje. Nociones de sí mismo, la experiencia y la existencia pueden depender enteramente de cómo el lenguaje es usado y es aprendido a través del lenguaje.

El mismo tema del aprendizaje del lenguaje nos lleva a preguntas interesantes. ¿Es posible tener pensamientos sin tener lenguaje? ¿Qué tipos de pensamiento se necesitan para que el lenguaje ocurra? ¿Cuánto influye el lenguaje en el conocimiento del mundo y como actúa en él? ¿Se puede, de algún modo, razonar sin el uso del lenguaje?

La filosofía del lenguaje es importante por todas las razones arriba mencionadas, y también es importante porque es inseparable de cómo uno piensa y vive. La gente, en general, tiene un conjunto de [conceptos](#) vitales, los cuales están conectados con signos y símbolos, incluyendo todas las palabras ([símbolos](#)): objetos, amor, bueno, Dios, masculino, femenino, arte, gobierno, etc. Incorporando "*significado*", cada uno ha formado una [visión del universo](#) y cómo ellas -las palabras- tienen un significado dentro de él.

Áreas de la filosofía del lenguaje

Existen diferentes partes del lenguaje. Una [frase común](#) está compuesta por [sustantivos](#), [verbos](#), [adjetivos](#) y otras palabras con significancia gramatical. La pregunta más importante en esta área, y quizás la pregunta más importante para los pensadores [generativistas \(formalistas\)](#) y [estructuralistas](#), es: « ¿de qué modo emerge el significado de la frase, como resultado de cada parte?»

Muchos aspectos del problema de cómo están formadas las frases están dirigidas al área lingüística de la [sintaxis](#). Los filósofos semánticos tienden a enfocarlo en el [principio de composicionalidad](#), para explicar la relación entre el significado de las partes y la frase completa. El principio de composicionalidad dice que una frase puede ser entendida, sobre la base del significado de las partes de la frase (por ejemplo: [palabras](#), [morfemas](#)) junto al entendimiento de su estructura (por ejemplo: [sintaxis](#), [lógica](#)).

Las tradiciones de estudio del lenguaje

En la [cultura Occidental](#) el estudio del lenguaje ha sido llevado a cabo por tres tradiciones distintas de investigación que pueden ser caracterizadas de manera un tanto simplista como las tradiciones [teológica](#), [filosófica](#) y [científica](#). Muy probablemente la más antigua de estas tradiciones sea el estudio teológico y religioso del lenguaje.

Tanto la tradición **judaica** como la **cristiana** han prestado siempre en sus enseñanzas una atención excepcional a los textos y a sus interpretaciones. En particular a los relatos de la creación del mundo por la palabra divina¹, la primera actividad de Adán al dar nombre a los animales o al relato de la confusión de las lenguas de Babel han sido fuente permanente de reflexión.

“En el principio era Palabra” comprendía el apóstol **Juan** al comenzar su Evangelio. La conciencia de la limitación del lenguaje humano para hablar de Dios, la necesidad de inculturar en todas las lenguas el mensaje salvífico o el valor pragmático del lenguaje sacramental son elementos esenciales que permiten advertir la importancia asignada al estudio del lenguaje en la tradición cristiana.²

¿QUÉ ESTUDIA LA FILOSOFÍA DEL LENGUAJE?

<https://www.iesrusadir.es/estudia/que-estudia-la-filosofia-del-lenguaje.html>

by: Antonio Montes

Introducción a la filosofía del lenguaje

– Antes de adentrarnos en la filosofía del lenguaje de **Wittgenstein**, es necesario que primero sepas qué es la **filosofía del lenguaje**. Esta es una de las ramas de la **filosofía analítica** que se centra en estudiar la conexión que existe entre el lenguaje natural, el pensamiento, la realidad-mundo, el uso del lenguaje y sus límites.

Es decir, la relación que hay entre la palabra/concepto-realidad- mente. Todo ello desechando el método científico y centrándose en el análisis lógico-conceptual. Precisamente, a través de esa triple relación, a lo largo de la historia se ha intentado dar respuestas a cuestiones, como: ¿Existe un

¹ Hay que tener presente los estudios de expertos en mitologías antiguas. exégesis bíblica, historia de las religiones... (Antonio Piñero, J.M. Vigil, J.S. Spong, Rabino Esteban Veghazi...)

El relato de la creación de Génesis se parece al relato sumerio- acadio, más antiguos que Génesis. La creación de la primera pareja aparece en varios mitos, anteriores a la Biblia. El mito del paraíso perdido es universal (Egipto, Sumeria, Babilonia, Griego, Hebreo...). En los tiempos originales todo es perfecto (felicidad, ausencia de muerte, no necesidad de trabajar). Frutos prohibidos ingeridos por la primera pareja. La primera mujer (Eva y la Pandora griega), causa de todos los males. Eso causa un castigo que pasa a la humanidad al nacer, con la idea de pecado original, condena de todos por Dios al infierno; para el cristianismo sólo se lava por bautismo y por encarnación del Hijo de Dios que nos redime por su muerte en la cruz. Lo malo de esas creencias es que han sido interpretadas al pie de la letra como sucesos reales en la historia desde hace 2000 años. Los expertos hoy niegan la historicidad de todos esos relatos. (Ver El libro del Génesis liberado .Ed.Blakie Books, comentario de A. Piñero <http://blogs.periodistadigital.com/antoniopiñero.php/2009/11/12>).

² La palabra, en el evangelio de Juan, se identifica con Jesucristo, el hijo de Dios encarnado. El proceso de divinización de Jesús de Nazaret ha sido muy bien estudiado por los expertos. (Antonio Piñero, Fdo. Bermejo, J.M. Vigil, J.P.Meier, Sanders, Theissen, M.Casey, J.D. Dunn...) (Ver La génesis del proceso de divinización de Jesús el Galileo. Fdo. Bermejo. UNED. ARIS293). En San Pablo (años 50) y los evangelios de Marcos, Lucas, Mateo (años 70-90) Jesús no es considerado Dios, sino un hombre excepcional, el mesías judío, exaltado por Dios por su muerte y resurrección (Pablo), al nacer (Lucas y Mateo) y desde el principio de los tiempo (Juan). En los concilios del siglo IV, V la Iglesia cristiana declaró la divinidad de Jesucristo, miembro de la Trinidad. Ver <https://www.cienciarazonyfe.com/> apartado Religión.

lenguaje universal?, ¿Es el lenguaje una representación de la mente?, ¿Qué conexión tiene con la realidad?

De esta forma, uno de los primeros filósofos que prestó atención al lenguaje fue **Platón** (S.IV a.C.) en su obra *Crátilo*, En donde reflexiona sobre el origen del lenguaje y sobre la convencionalidad de las palabras, estableciendo que el lenguaje no es una convención, que tiene una conexión con la realidad y que las palabras/nombres no son una casualidad.

1. Por su parte, Aristóteles (S.IV a.C.) en su obra *Política* nos dice que el hombre se diferencia del animal porque tiene logos/palabra: Una herramienta que nos permite reflexionar sobre el mundo, sobre lo que sentimos o sobre lo que éticamente está mal o bien.
2. Sin embargo, la filosofía del lenguaje, tal y como la conocemos hoy, se desarrolló a principios del S.XX en EE.UU. e Inglaterra, con filósofos como: Bertrand Russell, Geoffrey Leech, Frank Ramsey o Ludwig Wittgenstein.

¿Cuál de estas figuras es kiki y cuál es bouba? El efecto bouba/kiki sugiere que la relación entre los sonidos y las cosas no siempre es completamente arbitraria. La filosofía del lenguaje es la rama de la filosofía que estudia el lenguaje en sus aspectos más generales y fundamentales, como la naturaleza del significado y de la referencia, la relación entre el lenguaje, el pensamiento y el mundo, el uso del lenguaje (o pragmática), la interpretación, la traducción y los límites del lenguaje.

La filosofía del lenguaje se distingue de la lingüística en que se sirve de métodos no-empíricos (como experimentos mentales) para llegar a sus conclusiones. Además, en la filosofía del lenguaje generalmente no se hace diferencia entre el lenguaje hablado, el escrito o cualquiera otra de sus manifestaciones, sino que se estudia aquello que es común a todas ellas.

Por último, los lingüistas en general estudian el lenguaje con fines descriptivos, analizando sus formas, niveles y funciones. En cambio, el enfoque de los filósofos del lenguaje es más abstracto y desligado de la descripción práctica de los lenguajes particulares.

La semántica es la parte de la filosofía del lenguaje (y de la lingüística) que se ocupa de la relación entre el lenguaje y el mundo. Algunos problemas que caen bajo este campo son el problema de la referencia, la naturaleza de los predicados, de la representación y de la verdad, En el *Crátilo*, Platón señaló que si la conexión entre las palabras y el mundo es arbitraria o convencional, entonces es difícil entender cómo el lenguaje puede permitir el conocimiento acerca del mundo.

Por ejemplo, es evidente que el nombre «Venus» pudo haber designado cualquier cosa, aparte del planeta Venus, y que el planeta Venus pudo haberse llamado de cualquier otra forma. Luego, cuando se dice que «Venus es más grande que Mercurio», la verdad de esta oración es convencional, porque depende de nuestras convenciones acerca de lo que significan «Venus», «Mercurio» y el resto de las palabras involucradas.

1. En otro lenguaje, esas mismas palabras podrían, por alguna coincidencia, significar algo muy distinto y expresar algo falso.
2. Sin embargo, aunque el significado de las palabras es convencional, una vez que se ha fijado su significado, parece que la verdad y la falsedad no dependen de convenciones, sino de cómo es el mundo.

Este «fijar el significado» se lo suele llamar interpretación, y es uno de los temas centrales de la semántica. Un problema ulterior en esta dirección es que si una interpretación se da en términos

lingüísticos (por ejemplo: « Venus es el nombre del segundo planeta a partir del Sol»), entonces queda la duda de cómo deben interpretarse las palabras de la interpretación.

1. Si se las interpreta por medio de nuevas palabras, entonces el problema resurge, y se hace visible una amenaza de regresión al infinito, de circularidad, o de corte arbitrario en el razonamiento (tal vez en palabras cuyo significado sea supuestamente autoevidente).
2. Pero para algunos este problema invita a pensar en una forma de interpretación no lingüística, como por ejemplo el conductismo o la definición ostensiva,

La pragmática, por otra parte, es la parte de la filosofía del lenguaje que se ocupa de la relación entre los usuarios del lenguaje y el lenguaje. Algunas de las cuestiones centrales de la pragmática son la elucidación del proceso de aprendizaje del lenguaje, de las reglas y convenciones que hacen posible la comunicación, y la descripción de los muchos y variados usos que se le da al lenguaje, entre ellos: describir estados de cosas, preguntar, ordenar, bromear, traducir, suplicar, agradecer, maldecir, saludar, rezar, etc.

Decir de forma general que la filosofía del lenguaje, como movimiento y paradigma, se propone analizar y resolver los problemas tradicionales de la filosofía a través del análisis lingüístico y de la forma lógica de las proposiciones y discursos en los que se han expresado las doctrinas tradicionales, es válido.

¿Cuál es el enfoque de los filósofos del lenguaje?

El enfoque de los filósofos del lenguaje es más abstracto y desligado de la descripción práctica de los lenguajes particulares.

- Es decir, la relación que hay entre la palabra/concepto-realidad- mente.
- Todo ello desechando el método científico y centrándose en el análisis lógico-conceptual.
- Precisamente, a través de esa triple relación, a lo largo de la historia se ha intentado dar respuestas a cuestiones, como: ¿Existe un lenguaje universal?, ¿Es el lenguaje una representación de la mente?, ¿Qué conexión tiene con la realidad?